

# EL DIA

Diario de información  
Administrador, Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 11 DE ENERO DE 1905

NUM. 1.245

## Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,  
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
" Bristol otro " " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,  
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester..... £ 20.00  
" 1ª á Bristol..... 15 00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

## Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hívalo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

## HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

## La instrucción popular y la educación de la mujer

Invocando la falta de instrucción de sus compatriotas, un Ministro ruso niega las reformas políticas que el pueblo últimamente pedía. Dolorosa verdad es ésta, pero sólo son responsables de ella los infames que forman la corrompida sociedad rusa, que durante varios siglos mantienen un pueblo oprimido y abyecto!

Ojalá nunca oigamos en América tan fatales palabras y ojalá nuestros hombres públicos mirenen cada vez más alto en lo que se refiere á la educación del pueblo, hasta conseguir hacer de éste un elemento útil á la sociedad, tal como la Naturaleza lo ha designado.

Desgraciadamente el pueblo es fiel imitador de los hábitos de las clases superiores y el pueblo ruso, tomando el ejemplo de su aristocracia, está corrompido como ella hasta la médula de los huesos y, como si esto no fuera suficiente, sus ridículas creencias religiosas ayudan á hacer de él un pueblo peligroso si no se le mantiene oprimido al yugo de la tiranía.

Aquí felizmente no nos hallamos en el mismo estado, pero nuestro pueblo, sin embargo, mantiene abundantes vicios que es necesario extirpar. A esta labor deben cooperar todos los seres de buena voluntad, por el medio más seguro, esto es, la escuela primaria, procurando llevar la educación hasta su forma más perfecta en la mujer; porque cada una de ellas representa una pequeña escuela y porque su debilidad sexual la hace más propensa á incurrir en hábitos perjudiciales. Esto parecerá utópico, sin embargo, nadie que haya observado las inclinaciones de la niñez, dejará de confesar que en esa edad se presentan latentes las tendencias al mal, y que éstas son más impetuosas en la mujer y son doblemente funestas en la edad adulta, si una educación moral y atinada no las logra extirpar en la infancia. Así, pues, si una mujer no recibe una cultura que eleve su nivel moral y le haga alejar de sí semejantes pasiones; seguramente no podrá ser una buena hija, ni buena esposa, ni buena madre y mucho menos buena educadora de sus hijos; pues, no habiendo conocido ella un método que armonizara la restricción con la debilidad de su sexo, mal podrá idearlo para cultivar con beneficio el intelecto de sus tiernos hijos. Aun más; por las funciones propias del sexo que le impide hacer uso de una libertad absoluta, debe tratarse de darle una educación sentida, demostrada ejemplarmente; basada en las virtudes, el respeto, el sosiego, la humildad, la sencillez, el trabajo, etc. Todas estas virtudes harán de la mujer la verdadera reina del hogar, la dulce compañera del hombre y la felicidad de su descendencia; que es la mayor gloria á que puede aspirar la mujer honrada.

Délese hacerles comprender que todos los vicios ó actos inmorales que se critican en el hombre, en ellas son doblemente censurables, sin que nadie levante la voz en su defensa y sin que puedan tener causas atenuantes, pues que en su niñez y juventud están subordinadas á sus mayores y más tarde al compañero de su vida, el cual, aunque sea un perdido, siempre querrá ver en su esposa un modelo de virtudes que con su santo ejemplo y con su maternal cariño derrame en los herederos de su nombre el aprecio por las acciones públicas y privadas que enaltecen á sus semejantes.

Para esto la mujer no necesita ser una bachillera, ni un pozo de instrucción, sino una persona educada, con conciencia plena de sus deberes, con vocación para cumplirlos y con fuerza de voluntad para oponerse á las ideas

avasalladoras del lujo y la vanidad, que sólo conducen á la miseria y al descrédito. También se le debe apartar de la senda oscura del fanatismo, haciéndole conocer la moral y la religión razonada, no la fe dogmática y ciega que es una de las armas fatales que esgrimen en contra de la humanidad los que sólo atienden á su propio egoísmo.

He aquí el principal paso en la educación del pueblo: edúquese á la mujer; aléjesela de los vicios; inculquesele el amor á la virtud, al hogar, á la patria, etc. En suma, prepáresele desde niña para el cumplimiento de sus sagrados deberes como madre y se verá que ella irá sembrando constantemente las virtudes á su alrededor y las generaciones siguientes irán modificando sus hábitos en buen sentido, hasta conseguir la perfección de que es susceptible la especie humana.

UNA MAESTRA

## A nuestros lectores

La interrupción del tráfico con Puerto Limón y la falta de papel en plaza, nos han obligado á reducir temporalmente las dimensiones de este diario.

Como verán nuestros lectores, el cambio que operamos en fuerza de las circunstancias, no disminuye la lectura, pues nos hemos procurado tipo pequeño que compensa perfectamente la reducción del formato.

## Notas heredianas

9 de enero

Chayito Rosabal Cordero, festejó ayer su cumpleaños con unas melcochas á que concurrieron sus numerosas amiguitas. En los jardines del Parque Central, cual bandada de alegres y bellas mariposas, vimos al cortejo de la real Chayito, para la cual parecen hechas aquellas estrofas:

"¿Sabes tú lo que significa ser dichosa?  
Tener un cielo azul;  
Soñar con astros, y pájaros y flores,  
Con fe en el alma, y en los ojos luz.  
Ver risueña á las puertas de la vida  
La ardiente juventud;  
Tener talento y gracia y hermosura:  
Para qué decir más: ser como tú!"

—Ya ha sido trasladado el Colegio de San Agustín, al edificio de su propiedad comprado en estos días.

—Pocas cosas evidencian nuestro espíritu de retroceso, como el abandono en que tenemos el Club de Amigos de esta ciudad. Es éste, el único punto decente en donde los hombres sociables de Heredia pueden reunirse sin estar expuestos, como en otros establecimientos abiertos á todo público, á las impertinencias de los ebrios, á las chocarrerías de los charlatanes, á las descortesías de los malcriados. Y sin embargo, al Club no concurre sino un limitado número de personas que no alcanza á dar vida á ese establecimiento que se sostiene por el tenaz esfuerzo de don Miguel Rodríguez Chaverri, el estimable y cul-



to Administrador de ese Centro.— Preferimos charlar en las omaterias, sufrir viento ó sereno en las bancas del Parque, estar parados en las esquinas, á concurrir á un establecimiento culto y serio en donde hay todo género de pulcras distracciones y se tiene toda clase de garantías.

—El paseo del "Club Sport" resultó magnífico. Las distinguidas señoras y señoritas que en gran número concurrieron á él, gozaron mucho y vinieron altamente complacidas de la amabilidad exquisita con que fueron atendidas por los cultos jóvenes que integran ese Club.

CORRESPONSAL.

## El banquete

La alta significación política del banquete obsequiado por el señor Presidente de la República, el 8 de los corrientes en el Teatro Nacional á los miembros del Cuerpo Diplomático y Consular y á sus colaboradores en el gobierno del país, es de las que no deben pasar desapercibidas.

Esa reunión, por la cordialidad que en ella reinó, por el número y calidad de los festejados, por la encumbrada posición del obsequiante, por el momento histórico en que se efectuó y por su carácter puramente oficial, es un suceso de indudable trascendencia en las manifestaciones de la actual Administración.

Momento histórico decimos y no se tome á exageración de entusiasmo nuestro dicho. Cuando las legítimas ambiciones principian á marcar su derrotero, cuando las fracciones y partidos se aprestan para la lucha eleccionaria, cuando las energías políticas miden su alcance y se esbozan ya en el horizonte de la discusión las bases de la futura campaña, la reunión cordial de todas las fuerzas vivas de la administración pública al lado del Jefe Supremo, rodeándolo con su prestigio, dándole indiscutibles muestras de gratitud y de confianza y oyendo de sus labios—ejercitados en la verdad y en la hombría de bien,—frases de cariño, de aliento y de empuje decidido; promesas,—como todas las suyas inquebrantables—de confianza en el porvenir económico y político de la patria, es preciso confesar que debe marcarse como un fasto de orgullo, como acto de fausta recordación.

Así lo dijo el eximio obsequiante: "goza la patria de paz inalterable, al amparo de la cual germinan, brotan y se desarrollan todas y cada una de las energías del pueblo costarricense y la ley cumple con su sagrado cometido." Hay más que decir. Fuera insigne falta de la que no podemos acusarnos, Paz bendita, madre del progreso, incubadora de todas las nobles iniciativas, árbol gigante que absorbe del patrio suelo la rica savia que convertida en sabroso fruto habrá de alimentar á las generaciones que viven á su sombra; su tronco es aspiración sublime hacia el infinito, su ramaje techo protector, seguro abrigo, nave de esmeralda del templo sagrado de la patria en el que los nuevos sacerdotes de las modernas ideas levantan cánticos de civilización, salmos de progreso; el yunque es el altar, órgano la fragua, incienso el vapor de la caldera, imagen Dios, el Dios de los fuertes, el Dios de los honrados, el Dios de los hombres de buena voluntad!

Las palabras del señor Presidente estuvieron llenas de ese sabor de pureza que todos sus actos tienen, cuajadas de la elocuencia que en sí mismas encierran las verdades sentidas y dichas sin doblés, sin afectación, sin efectismo.

Las contestaciones del señor Ministro Americano, del señor Magistrado Zambrana, del Ilmo. Señor Obispo, del señor Consul Caldwell, y en fin, de casi todos los señores que hicieron uso de la palabra, fueron acertadas, significativas de franca cordialidad, expresivas de cariño al Jefe y á la República, y cautivaron, cada una en su género, la atención del distinguido auditorio.

Terminaremos repitiendo: debe el señor Presidente estar plenamente satis-

cho del suceso de su obsequio y el país entero, de la trascendencia que él tendrá en el movimiento político que habrá de efectuarse, "gozando la patria de paz inalterable, al amparo de la cual germinan, brotan y se desarrollan todas y cada una de las energías del pueblo costarricense y la ley cumple con su sagrado cometido."

## OFICIAL

Hacienda y Comercio.—Se acepta á don Rogelio Pérez la renuncia que ha presentado del cargo de Subinspector de Hacienda de Santo Domingo de San Mateo y se nombra en su reposición á don Tulio Mora.

## EL BAILE DEL 9

El baile que se efectuó antenoche en el Teatro Nacional estuvo animado.

Hemos de decir que la concurrencia, aunque no muy numerosa, quizás por lo improvisado de la fiesta, sí fué selecta y durante toda la noche reinó la mayor animación.

Entre las señoritas que asistieron, recordamos apenas á Elena Fernández, María Chavarría, Celia Gargollo, Eloísa Jiménez, Ida Prestinary, Rosarito Zúñiga Montúfar, Adriana Carranza, Argentina Gotay, Anita Piza, Mercedes Argüello, Elena Villegas, Celia Gutiérrez, Celia Valenzuela, Nelly Quirós, Lidia Foster y algunas otras que no recordamos. Todas estas gentiles y bellas señoritas de nuestra cultura josefina, contribuyeron, en mucho, á darle más realce y espléndidez á la referida fiesta, que tan gratos recuerdos nos ha dejado.

## Guerra Ruso-japonesa

### La opinión en Francia

París, 9.—El acontecimiento más saliente del año 1905 es la caída de Puerto Arturo. Este suceso conmueve profundamente á Francia, pues del punto de vista francés se considera una desgracia, esta disminución de potencia y prestigio de nuestro aliado, porque no es meramente un acontecimiento militar sino q'podrá ser el precursor de dificultades internacionales de las cuales no es fácil ver como saldrá Rusia. Cuando un pueblo está sujeto á la voluntad de un sólo individuo es preciso que ese individuo sea siempre afortunado y victorioso, ó que su pueblo le sea tan adicto como fué el pueblo francés á Luis XIV, á pesar de las desgracias de éste. El Czar, por el contrario, no es victorioso y á pesar de la devoción de su pueblo, el mundo moderno ha sido bajo la influencia del espíritu de gobierno representativo é independiente que ha tenido el efecto de debilitar los lazos que unen á los déspotas á su pueblo. Por esta razón la caída de Puerto Arturo ha levantado una tempestad de protestas de parte de los liberales, y mientras el Mikado del Japón está refrenando la libertad de la prensa de su país, se le pide á Nicolás II más libertad para la prensa. El Czar de Rusia tiene una tarea gigantesca y no es sino un buen hombre guiado por su esposa y su madre.

### Lugar de la entrevista

Cuartel general del tercer ejército japonés, 9.—La conferencia del general Nogi con Stoessel se verificó en un miserable cuartito llamado "La Cabaña del Ciruelo". Después de almorzar los dos generales, fueron retratados en grupo.

### Sección provechosa

Berlin, 9.—La única lección que se ha aprendido de los acontecimientos marítimos de Lejano Oriente es que es imposible hacer la guerra naval sin ocupar acorazados de combate de gran porte. Lo que evocó estas palabras de un experto naval, el capitán de la escuadra

de publicar de que es la intención de Alemania establecer un curso de instrucción para las tripulaciones de los torpederos, en vista de los sucesos de la guerra actual. Los círculos navales alemanes participan en la opinión de la Secretaría de la armada americana con respecto á la gran utilidad de acorazados de combate.

### Falta de munición

Chefú, 9.—El oficial marino ruso Barón Kleist, dice que la falta de munición era el factor principal de la rendición de Puerto Arturo. Desde el mes de setiembre se ha observado la mayor economía en el uso de la munición. La puntería japonesa era tan exacta, que los soldados rusos consideraban la orden de servir en las fortalezas como una sentencia de muerte. Muchos murieron de la concusión, resultado del estallido de las inmensas bombas japonesas que hacían verter la sangre de los ojos, boca y narices.

### Reorganización de la armada rusa

París, 9.—Ayer llegó á ésta el vicemirante, Dorbassoff, representante de Rusia en la comisión internacional investigadora del asunto del mar del Norte. Hoy fué recibido por Mr. Delcasse. Se sabe que sus servicios en la comisión internacional serán un mero incidente de su visita, pues su misión principal es la reunión de la comisión naval técnica que está estudiando la completa reorganización de la armada rusa, pues los rusos reconocen la necesidad de crear de nuevo su armada sin referencia á la guerra con el Japón.

Han llegado á ésta los señores Dornassoff, Poretckine, Brinck y demás peritos navales, después de visitar los astilleros de Alemania, Holanda, Austria, Italia y Francia, donde se fueron con el propósito de averiguar la capacidad de los astilleros de cada país para la ejecución de un programa extenso de construcción naval. Presidirá la reunión de peritos el señor Dornassoff, principal constructor de la armada rusa. Se hará un estudio de los informes evacuados por los señores que visitaron los astilleros de Tolón y la Seyne Sur Mer, donde presenciaron los trabajos de construcción de los cuatro nuevos torpederos rusos y del acorazado de combate Tsarevitch, el cual se considera un tipo favorable para el uso de la armada rusa. En estos trabajos se calcula gastar la suma de \$ 200,000,000 durante los próximos tres años.

## Noticias varias

### Bula Secreta

Roma, 9.—Uno de los más importantes actos del Pontificado de Pío X, ha sido incorporado en una bula secreta que no se publica hasta después de la muerte del Pontífice, cuando se leerá como si fuera parte de la Constitución en el próximo cónclave reunido para elegir á su sucesor. Esta bula trata las pretensiones de Austria, Francia y España de poner su veto á la elección de cualquier cardenal para el papado. No se ha participado á todos los cardenales el contenido de la bula, pues se redactó de acuerdo con la resolución adoptada por los cardenales residentes en Roma y con la excepción del cardenal Rampolla, quien se halla ausente de esta ciudad. El proyecto es resultado directo del veto registrado contra el cardenal Rampolla, si este prelado hubiere sido electo como sucesor de León XIII. El voto se presentó al cónclave el 2 de Agosto de 1903 por el cardenal Puzina, arzobispo de Cracoa, Austria, á instancias del Emperador Francisco José. En breve la bula dice que todos los cardenales están absolutamente prohibidos, so pena de ser prohibido de votar, de ser portadores del mensaje de veto.

### El tiempo en París y Londres

París, 9.—El día de ayer estuvo generalmente nublado con viento Sur y Sureste. El termómetro fluctuaba entre 43 y 53 grados.

Londres, 9.—El día de ayer estuvo nublado con viento moderado del Norte y del Noroeste. Temperatura máxima 55

Máxima 43 fahrenheit. El barómetro señaló 30.97 pulgadas con tendencia de trepar.

### Ratificación de tratados

Washington, 9.—En sesión ejecutiva, el Senado ratificó el tratado de extradición celebrado entre Estados Unidos y Panamá y el tratado que reforma la convención entre los Estados Unidos, Suecia y Noruega.

### El yate Veronique

Valparaíso, 9.—El yate Veronique, que se supone naufragó, estuvo en esta hace un mes; zarpó con destino á Callao.

### Carta de Pío X

Roma, 9.—El Papa tiene ya casi terminada una carta encíclica dirigida á los católicos de Centro y Sur América en que les aconseja el abandono de sus frecuentes revueltas y la dedicación al trabajo y la concordia, evitando así los males, que motivan por fin la intervención extranjera.

### AVISOS ANTERIORES

## Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

### Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

## LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos  
FRENTE AL MERCADO

**Gratis a los pobres**

Se habla inglés y francés

### Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

## PLATERIA

— Y —

### RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confíen.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

### "Jardinería del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-rias

Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastitas, lirias, anelas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL.

### Trabajo.

Un joven casado y conocido de esta ciudad, desea ocuparse en alguna casa de comercio ó oficina, ya sea en la capital ó provincias.—Dirección: Establecimiento de don José Menéndez, calle 2, Sur, n.º 400.—Enero 6.—5 v.

## Tobías Zúñiga Montúfar

### Pasante de Abogado

Oficina: calle 2a. No 223. Contigua á la redacción de "El Día."



## SE ALQUILA

un cuarto para caballero ú oficina frente á la Biblioteca Nacional en la 1.ª Avenida Este no. 292. En la misma casa informarán.

### Eduardo Maroto.

Tiene para vender

*Siempre barato  
Siempre de lance*

Escritorios, camas desde C\$ 15. Máquinas de coser. Máquinas de escribir Remington, mesas, muchas clases.

#### Loza Cristalería

Juego de muebles de sala, forrado. Coches de niño.—Mesas de noche. Lavabos, Estantes de sala, armarios para ropa, armarios de comedor armarios de cocina.—Agencia y comisiones de oda clase. Local 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, frente á la oficina de don Gerardo Echeverría.

Una visita ahorra dinero seguramente.

## DR. M. ZUNIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

## CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

### La salubridad en Puntarenas

Es completamente falso el rumor que corría en esta ciudad, de que la salubridad en Puntarenas no es buena.

Tenemos datos verídicos, para desmentir esa noticia, que tan malas consecuencias puede traer á ese simpático puerto del Pacífico.

### 1300 colones

Esta respetable suma produjo el turno que se verificó en Barba, en estos días, con el fin de conseguir fondos para la pintura de la Iglesia.

### Baile

El catorce del corriente se verificará en el bello Puerto de Puntarenas, un magnífico baile democrático, que promete estar animadísimo.

### En el campo

Muy grata permanencia les deseamos á don Juan Rafael Mata y familia, en su finca del Molino, en Cartago, á donde han ido á veranear.

### Hosterías nocturnas

A propósito de una inocente gaceti-lla publicada ha poco en este diario, en la que se llamaba la atención á la policía, para que vigile las hosterías nocturnas, donde equivocadamente se dijo, hay frecuentes escándalos y se le rinde culto á los vicios, varios propietarios de esa clase de establecimientos, que sin duda no fué á quienes quisimos referirnos, protestan en "El Noticiero" de ayer, y declaran solemnemente que las hosterías que ellos y ellas regentan, son templos donde la paz reina, donde el silencio mora, donde la

armonía resplandece y donde la virtud luce sus más esplendentes galas. Estamos de acuerdo, y creemos que en vez de vigilarlos, el Estado debe dar una subvención á cada uno de esos templos que tanto contribuyen á la educación popular y á la moralidad pública.

### Policia de Higiene

No comprendemos porque la Policía de Higiene tiene que pagar el valor de su tiquete en el Tranvía. La policía activa en servicio está eximida de tal derecho, y lo justo es que los que integran el cuerpo referido goce de igual prerrogativa.

Ojalá se nos oiga!—[Comunicada].

### Teatral

La Compañía Dramática Española de Martínez Casado, ha empezado á trabajar, con gran éxito en el teatro "mainero" de Cartagena.

Según un colega de aquella localidad, probablemente esta "troupe" nos visitará.

### Súplica

¿No podría el señor Director Gral. de Telégrafos ordenar que las copias cablegráficas fueran un poco más legibles? Decimos esto porque cada vez que nos llegan los cables pasamos la mar y morena, antes de enterarnos de su contenido.

### Sin malicia

Nos decía ayer un caballero amigo nuestro:

—Vea K. Sildo, yo creo que las más rudimentarias nociones de cortesía obligan á los que aceptan un cubierto en la mesa de una persona, sean quien fuere, á ser grato para ella, por lo menos mientras sea huésped.

—¿Y á qué propósito de qué me dice Ud. eso?

—Yo sé lo que me digo.

Al buen callar le llaman Sancho.

—Confieso que me quedé en ayunas y que desafío á cualquier linca á que le vea la punta á este diálogo.

### Sociedad de Seguros de Vida

Antier, á la 1 p. m., en sesión celebrada por la Sociedad de Seguros de Vida, fueron electos para formar la nueva directiva, los señores siguientes:

- Lic. don Vidal Quirós
- „ Luis Bonilla
- „ Juan Montalvo
- „ Fernando Zamora
- „ Joaquín Llinás
- „ León Laprade
- „ Tiburcio Solano
- „ Rafael Fonseca C.
- „ Roberto Castro,

habiendo sido reelectos los dos últimos.

### En Cartago

De temporada en Cartago se encuentra la muy apreciable familia del Licenciado don Ramón Bustamante.

Grata permanencia les deseamos.

### Lotería

En la Tesorería de la Caridad ha sido pagado otro décimo del premio gordo de la lotería que se acaba de jugar, á don Francisco Montagué.

### Nos parece justo

En la próxima sesión municipal, según se nos ha dicho, uno de los señores regidores, hará moción para reconocer á cada uno de los empleados de su dependencia, un sueldo de 15 días con goce de su sueldo.

### Bien

En el proyecto de presupuesto que actualmente se elabora por el Municipio de este cantón, se ha acordado aumentar el sueldo de los empleados de escritorio.

### Escándalo

Un vecino autorizado del barrio y plaza de la Dolorosa, ha venido hoy á nuestra oficina á delatar los constantes escándalos que se forman en un chinchorro de aquellos alrededores y en una pulpería que se llama "El Pago" entre 8 y 11 de la noche;

# Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.

Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

así como uno monumental que formaron los tranochadores en la del domingo. Creemos oportuno indicar que esos barrios apartados generalmente escogidos por la gente "non santa" para campo de sus fechorías, sean convenientemente vigilados, así como las llamadas hosterías donde se guarecen generalmente tipos de la peor estofa.

### Cañería de La Unión

La Municipalidad de La Unión ha acordado dirigirse al Supremo Gobierno solicitando un auxilio de 8,727 colones, suma á que monta la deuda, por la cañería, en vez del empréstito cuya aprobación se halla pendiente.

El Lic. don Manuel Coto Fernández, apoderado de esa Municipalidad, ha sido comisionado para que lo ponga en manos del señor Ministro de Gobernación.

### Hospicio de huérfanos

La familia de doña Jerónima Fernández de Montealegre, fundadora del Hospicio de huérfanos de la convocada por la Junta Directiva, Trinidad, ha sido para una reunión extraordinaria que tendrá efecto el miércoles 18 de los corrientes, á la 1 p. m. en la oficina de don Francisco Montealegre, para tratar de asuntos importantes relacionados con la institución.

### Correo

El jueves próximo á las 8 de la mañana, se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

### Almanaque

Don Angel María Sánchez nos ha obsequiado un precioso almanaque de pared que le agradecemos de todas veras. El señor Sánchez es agente comisionista en Cartago, cuya actividad y reconocida honradez le ha valido una numerosa clientela.

### Zarzuela

La Compañía de zarzuela de Saulio y Romero, que tan agradables ratos proporcionó á la sociedad limeña por los meses de abril y mayo del año próximo pasado, se encuentra en Quito, terminando una temporada.

No será difícil que venga á Costa Rica.

### El elefante Columbia

Un señor Macis armó una tan fenomenal bronca por el barrio de la Soledad, que las gentes vecinas salían á la puerta de sus domicilios creyendo que se trataba del paciente elefante "Columbia" de la Empresa Tony Lowande que suele dar sus paseitos por ese simpático barrio.

Desgraciadamente se trataba de un "bofo" que en un "chupinjaus" de los alrededores convirtió la pulpería en campo de agramante.

### Apreciables mexicanos

Don Pedro Abarea y su estimable y hermosa señora, ambos mexicanos, se encuentran de paso en esta capital, rumbo á Sud América y Europa.

Este apreciable matrimonio, con cuya amistad nos honramos, se ha detenido en su peregrinación de mero paseo en nuestro país, deseosos de conocerlo hasta donde es posible.

Mucho nos agrada esta determinación

de los esposos Abarea, porque dada su cultura, servirá para que nuestro pequeño Costa Rica tenga dos amigos más en el extranjero.

### Uno que se queja

Un respetable vecino de la plaza de la Artillería, que está muy enfermo por cierto, se nos queja de que con los ejercicios que se efectúan allí, además de estropear el piso de zacate que con tanto costo se ha logrado dotar la plazuela, con los cornetazos y voces de mando, son capaces de estropear el tímpano de los órganos auditivos del más sordo de los vecinos.

Decimos lo que nos han dicho.

### Por un error

dijimos ayer que don Pedro Bruni, representante de la casa de Lastreto & C<sup>o</sup>, de San Francisco de California, se encontraba entre nosotros acompañado de su señora. Desgraciadamente esto no es cierto y nos complacemos en rectificar, puesto que su estimable señora ha quedado en su país, México.

### Un buen cuarto

En la casa de habitación de doña Lastenia de Bengoechea se alquila un cuarto con puerta á la calle en C\$ 20. Se exige garantía ó pago adelantado.

### Importante

En uno de nuestros números próximos publicaremos un estudio sobre la industria y elaboración de las plantas textiles.

### Buena noticia

De fuente fidedigna sabemos que la niñita de don Benjamín Piza, que se decía estaba gravemente enferma en Puntarenas con fiebre, se encuentra ya fuera de peligro y que la enfermedad de que padece no es fiebre, sino paludismo.

Nos alegramos de todo corazón de la mejoría de la niñita y de que su enfermedad no sea la terrible fiebre.

### En el centro Español

se libaron el domingo pasado unas cuantas copas de espumoso champagne por el éxito obtenido por la Directiva de 1904 en redimir á esa simpática institución del duro cautiverio de las deudas.

Mucho celebramos esto, y ojalá que la Directiva de 1905 siga el ejemplo de la de 1904.

### A ULTIMA HORA

Ayer corría el rumor de que pronto tendrá lugar una reunión política en los Salones del Boliche de los señores Esquivel.

Ignoramos si hay algo de verdad en ese rumor.

### Vistas para hoy

Casación.—Juan Cruz Ruiz, criminal, á las 2 p. m.

Sala 1ª.—Francisco Leitón contra Dolores Gutiérrez Pérez, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—George Robinson, por robo, á la 1 p. m.

John Francis Rosse, por lesiones, á las 2 p. m.

### Defunciones

Día 10.—Ana María Vargas de Saborío, de 22 años, hija de María Vargas; distrito del Carmen.

Juan Ramón Fallas Cascante, de 6 meses y 16 días, hijo de Ismael Fallas; distrito de las Pavas.

Julia Clemencia de Jesús Rojas, de 2 años y 13 días, hija de María Rojas; distrito de la Merced.



# El Yunque

- DE -  
**ELOY ROJAS**

Taller mecánico, herrería, trabajos al torno, armería fontanería fundición en bronce, hojalatería y todo lo relacionado con estos ramos.

## Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis.—Cómodas y de mucho confort.

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS SEÑORAS

Consultas de 7 y 30 a. m. á 9 am.; de de 12 m. á 4 p.m. v de 7 p. m. á 9 p.m.

Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur

## La Relojería Suiza

- DE -  
**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## CERVECERIA



## HOTEL FRANCES

- DE -

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferrocarril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial. Trato esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

precios sin comeetencia

## ¡La Valenciana!

## ¡La Valenciana!

- Madrigal Hnos -

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

## TRASNOCHADORES

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementotos para complacer á las personas que la favorezcan en su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente

Una visita á la casa, para convercerse.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

## Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José Diciembre, 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro colocar unachimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues diríjase á

## LA NUEVA YORK

- DE -

## RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajas precios.

## Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

**CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.**

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico.— Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.